

La Gaceta de Tenerife

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

AÑO I

REDACCIÓN
San José, 18.

Santa Cruz de Tenerife, Miércoles 9 de Noviembre de 1910.

TELÉFONO
NUM. 425

Núm. 137

La valija de Mella

El ilustre orador tradicionalista se ha negado á celebrar las entrevistas que la mayoría de los periodistas nacionales y extranjeros que residen en Madrid se apresuraron á solicitar apenas tuvieron noticia de su llegada.

La reserva del señor Mella, fundada en razones de caballerosa delicadeza, es justificadísima.

Cuanto podía manifestar, ya lo dijo espontánea y valientemente en sus artículos de *L'Echo de Paris*.

Ahora ha llegado el momento de recoger en la palestra parlamentaria el reto de Canalejas, y de hablar en plena Cámara, frente á frente.

El señor Mella no necesita parapetarse detrás de las columnas de ningún periódico para contender con el jefe ilustre del Gobierno.

Sus acusaciones se concretarán allí donde el adversario puede oponerle inmediata réplica. No le preocupa la desigualdad de la lucha. Sabe que Canalejas cuenta con una mayoría procaz, que insulta y ahoga con sus gritos á los que se atreven á poner en duda la infalibilidad de su jefe. Sabe que Canalejas cuenta con una comparsa fiel y sumisa, con unos órganos periodísticos incondicionales, con un cuerpo de alabarderos bien retribuido. Nada de todo esto turba ni un solo momento la tranquilidad de espíritu del orador tradicionalista. El solo, sin recabar el apoyo de los mismos que por razones de afinidad de ideas, de amistad y compañerismo, están obligados á prestárselo, él solo acude á la liza, él contra todos, y cuando más fuerte en cohesión y número aparece el enemigo, más se agiganta el espíritu del coloso.

¿Que hombre más admirable es el gran Vazquez de Mella!

En la tertulia de su casa, tertulia de amigos íntimos, incondicionales, veinte veces se intentó procurar que la conversación recayese en la próxima campaña parlamentaria y otras tantas Mella procuró desviarla.

«Se trata de un asunto que no tiene la importancia que se le ha dado. Un debate y un discurso más, que tendrá interés porque van á ponerse en claro algunas anécdotas históricas que hoy están veladas por la sombra. ¡Nada más!»

Se recibieron mientras estábamos en la casa del gran orador cartas y telegramas preguntando el día fijo de la interpelación. De Irún, de Cádiz, de Bilbao, correligionarios que quieren venir, que harán el viaje sólo para escucharle.

Mella dispuso que se les contestase, rogándoles que no viniesen, que no vale la pena, que ya leerán el discurso en la Prensa... En su modestia el genial orador teme mucho más la expectación de sus correligionarios que la réplica de Canalejas...

Encima de la mesa de su despacho había una cartera repleta de papeles. Una cartera de tafilete negro, cerrada con un broche de metal. Nos pareció, pequeño fenómeno de presunción reporteril intuitiva, que allí dentro debía de haber algo íntimamente relacionado con la próxima y famosa interpelación. El señor Mella comprendió las miradas codiciosas que dirigíamos á la cartera de tafilete negro, y en sus labios asomó una sonrisa. Algo hay aquí dentro, algo hay, aun cuando quizás no todo lo que usted se figura... Nosotros pensamos que Canalejas, por fisgonear un instante dentro de la cartera de tafilete negro,

daría de buena gana al diablo el pedazo de alma que á estas alturas conserva libre de hipotecas.

CIRVENT.

Extranjero

Las inundaciones en Italia.—Terribles destrozos.—Victimas.

De Nápoles se reciben noticias que amplían las ya conocidas sobre las inundaciones que se han producido en aquella región.

Corrientes de lodo procedentes del Vesubio han inundado la campaña y calles de Resina y Torre del Greco, ocasionando grandes daños.

La calle del 20 de septiembre, en Torre del Greco, ha quedado casi destruida por completo.

Muchas familias han quedado sin hogar.

De entre los escombros han sido extraídos cinco cadáveres, cuatro de mujer.

Las autoridades y las tropas se dedican con valor á los trabajos de salvamento.

Cetara es una de las localidades más castigadas por la inundación, presenciándose las más tristes escenas al sacar los cadáveres.

Las comunicaciones con este punto están interrumpidas.

Se sabe que aquí hay muchas victimas.

Se han enviado socorros.

El ministro de Marina ha ordenado la reconcentración de fuerzas en dicho punto.

El huracán se ha extendido por el mar, sin que hasta la fecha haya noticias de haber ocurrido naufragios.

El presidente del Consejo ha ordenado el urgente envío de socorros á Nápoles.

El proceso Crippen

Dicen de Londres que mis Le Nive comparecerá ante el tribunal bajo la inculpación de haber prestado su apoyo á Mr. Crippen á pesar de saber que se lo prestaba á un asesino.

El cólera

Comunican de Roma que sigue la epidemia cólerica causando estragos.

En Nápoles y sus provincias han ocurrido 19 invasiones y diez defunciones.

También se han registrado casos de invasión y defunción en las provincias de Palermo, Campobanes y Trápani.

El nuevo Rey de Siam

De París dicen que el Rey de Siam, Chulalongkorn, falleció á consecuencia de un ataque de uremia.

El nuevo Rey, que ha sido ya proclamado, Chaowfa Maha Vajiravadh, nació el primero de Junio de 1881 y fué proclamado príncipe el 17 de Enero de 1895.

El rey Chulalongkorn había querido desde muy temprano dar á su hijo una educación europea, de la cual él no pudo notar los beneficios.

A tal fin le envió á Eton á Axiord y á la escuela militar inglesa de Laudhuirt.

El joven rey habla perfectamente el francés, el inglés y el alemán y ha sido preparado para el papel que está llamado á jugar.

Es caballero de la orden de San Andrés, de Anunciada, del Elefante Blanco, de los Serafines, del Toisón de oro y otras.

Aeroplanos en Rusia

Comunican de París que el Gobierno ruso ha adquirido diez monoplanos, tipo militar, que serán tripulados por los oficiales rusos que han estado practicando en la escuela de Pau.

Excabecilla cubano que se mata

Un despacho de la Habana dice que ha fallecido el excabecilla marqués de Santa Lucía.

Ha muerto á consecuencia de la caída de un caballo.

La crisis de Grecia.—Venizelos dimite

Un despacho de Atenas dice que el presidente Venizelos ha celebrado una entrevista con el rey, á quien presentó la dimisión de su cargo de la presidencia del Consejo.

El rey le ratificó su confianza.

Grosera clerofobia

De las gestiones del conde de Sagasta en Barcelona, nos refieren curiosos episodios.

En sus entrevistas con patronos y

obreros, el ministro quiere hacer gala de su despreocupación y desparpajo.

Estaba conferenciando con una comisión de huelguistas y fabricantes, cuando recibió la visita del digno Prelado de la Diócesis.

La entrevista fué breve, porque el ministro tuvo á bien mostrarse lo menos afectuoso posible.

Acababa de marcharse el Prelado, después de cumplir el penoso deber de cortesía, y se reanudó la discusión entre los comisionados y el señor Merino.

Un delegado obrero manifestaba que los huelguistas no se conformaban con menos que con un aumento de salario, ya que en otra huelga anterior pidieron rebaja de horas.

Merino exclamó aludiendo al señor Obispo: «No querrán ustedes ganarlo tan regaladamente como este que acaba de salir».

Entre los que formaban la comisión de patronos se produjo un movimiento de estupor. No se avenían á la realidad de que un consejero de la Corona, pueda expresarse en términos incorrectos.

La situación especialísima en que se encontraban en aquellos momentos, impidió que el lenguaje del señor Merino obtuviese inmediata y adecuada réplica.

POLÍTICA SUELTA

Consejo de familia.

Con el pretexto de catar unos jamos curados que acaba de enviarle desde Lugo un secretario de Ayuntamiento, agradecido de que el actual Ministro de Hacienda le sacase de un mal paso, hubo ayer reunión de íntimos en el domicilio del Sr. Cobián.

Acudieron los hijos, los sobrinos y los pasantes, diputados á Cortes y unos y futuros diputados los que todavía no han cumplido la edad reglamentaria para prestar servicios legislativos á la madre patria. Asistió también D. Vicente Pérez, al que se considera como de la familia y á quien los chicos de Cobián llaman afectuosamente *padrino*. Es muy justo; D. Vicente les sacó á todos ellos de pila electoral en aquel famoso copo que se hizo en la provincia de Orense al amparo del artículo 29.

Ya decimos antes que lo de los jamos curados, fué un pretexto, pues el verdadero objeto de la reunión era tratar de los malos vientos que soplan contra el Sr. Cobián por culpa de las ambiciones que el empréstito de los 1.500 ha desatado.

Cobián, que comienza á darse cuenta de que sus correligionarios y compañeros de Gabinete hacen el vacío á su alrededor, necesitaba fortalecerse con un tributo de adhesión y aliento de los suyos para cobrar la decisión que necesita á fin de seguir luchando. Una lucha de resistencia casi homérica, son infinitas las manos que pretenden arrancarle la codiciada cartera que él aprieta contra su pecho.

Cobián expuso, sin omitir detalles, su verdadera situación, haciendo constar que ni un sólo momento ha flaqueado su espíritu, á pesar de las intrigas que se laboran contra su persona. Por unanimidad, los hijos, los sobrinos y los pasantes acordaron que Cobián no debía ceder en manera alguna. Cuando se ha tenido la suerte de sacar de la propia cabeza—como diría Merino—una idea tan magna como la del empréstito de los 1.500 millones, hay que defenderse hasta el último momento, antes de consentir que vengan otros con sus manos lavadas á recoger los frutos.

D. Vicente fué todavía más radical. Ni aún cayendo Canalejas debería Cobián abandonar la cartera en visperas del empréstito. Si le quieren echar, que le destituyan, y aun después veríamos.

Cobián, animado por estas viriles exhortaciones, les dió las gracias, declarando solemnemente que antes procesará que consentir que nadie disfrute de su obra.

—Valor, tenacidad y mala intención, querido paisano—le dijo D. Vicente.

—Antes pasarán por encima de mi cadáver—contestó Cobián.

Fuó admirable ejemplo de firmeza el que se dió en aquel consejo de familia.

La verdad en su lugar

Ha dicho un colega que cierto individuo que por la módica suma de diez duros se arroja al suelo desde una altura de veinte metros en una plaza de toros, de los alrededores de Madrid, era un monterista reducido á tan triste situación por la ingratitud de D. Eugenio.

Mejor informado por un íntimo del

señor de Lourizán, podemos rectificar aquella versión.

Se trata de un distinguido ex gobernador de Moret, vendido á menos desde el desastre de la Flamenca.

Bien podía hacer el señor Canalejas algo en su favor. Un hombre que se arroja de cabeza desde una altura de veinte metros, y no se descorisma, es digno de suceder á Merino en el ministerio de la Gobernación.

La *Gaceta de Cataluña* es un periódico que dice cada cosa...

Por ejemplo. De un ejemplar que de su última edición tengo en la mano, corto y pego lo siguiente:

«Dice un cronista de Madrid.

«Ayer apareció Azzati y Descalci con sombrero de copa. Se lo compró muy barato á un cochero de buena casa que lo admira.»

Es natural.

Azzati no ha sido nunca más que un lacayo, primero de Blasco Ibáñez, ahora de Lerroux, y mañana de otro cualquiera.

Lo tiene en la masa de la sangre.»

No en balde tienen fama de pacienzudos los ingleses. Pero no me ganen... por mucho que corran.

Uno de ellos, en conferencia que ha dado en Londres, afirmó haber descubierto el lenguaje de los peces, asegurando que éstos saben expresar sus sentimientos de una manera clara y precisa.

Yo, sin ser inglés, hago mucho tiempo que he descubierto lo propio con los peces españoles.

Por ejemplo. Sé que el tiburón Weyler quiere calzarse la presidencia del Consejo de ministros.

Que el congreso de Romanones maneja desesperadamente las aletas, pues aspira á lo mismo, pese al atún de Canalejas.

Que al calamar de Cobián le ha valido el enturbiar con su tinta el mar de las finanzas para atrapar al barbo de los 1.500 millones.

Que el percebe de Burell no puede, por muchos esfuerzos que haga, calzarse el Gobierno civil de Madrid... Y una porción de cosas más.

Que hasta por saber me sé, y lo aprendi de una vez, que no ha de salvarse España de no pescar tanto pez.

A.....

Por si fué bola ó fué bola,

O si no pesa un adarme

Nuestra cultura española,

Diz que intentas asestarme

El cañón de una pistola.

¿Me pides satisfacción?

Vete al tiro de pichón,

Y allí, si en el blanco das,

Será que tienes razón,

Y si nó, no la tendrás.

Si á mi voluntad te opones,

No vuelvas á las andadas,

Porque ni somos pichones,

Ni fueron nunca razones

Las puntas de las espadas.

Y aunque altanero y brutal

En sus ambiciosos giros

Revela instintos de tal,

No es el hombre un animal.

Que deba cazarse á tiros.

Juan Tomás Salvany.

ECOS DE CUBA

Mientras los periódicos de esta isla, publican á diario extensos telegramas dando cuenta de algunas cuestiones que agitan á los políticos españoles, tales como las huelgas de Bilbao, los disturbios de Barcelona, etc. etc. los políticos de por acá se preocupan mucho de la cuestión del día, del asunto trascendental que para ellos tienen las próximas elecciones para cubrir los cargos de Representantes, Consejos Provinciales, y Concejales.

Tanto los conservadores como los liberales han formulado ya su candidatura y solo temen al partido independiente de color, que de no llegar á un acuerdo, es de sentir por la prosperidad de la nación.

En suma; nótese una animación muy creciente estos días. La materia puesta á discusión en todas las conversaciones es cuanto á la política se refiere, y esto hace presumir que en el próximo Noviembre, fecha señalada para las elecciones, no ha de faltar asunto para los comentarios de los periódicos.

Y ya que en el campo de la política hemos entrado diré á Vds. que, el partido liberal cuenta entre sus candidatos para Representantes al Dr. Desiderio Meañer, sacerdote que ha luchado con verdadero entusiasmo por la causa liberal.

Tal vez se extrañarán Vds. al ver que un ministro del Señor millite en las filas liberales en un país completamente republicano; pero antes tengo que decirles que, los liberales de aquí no se parecen en nada á los de allá, á mas de que, aunque la religión del Estado es libre, no obstante la Constitución obliga que se respete el culto católico y esto unido á que cualquier ciudadano desde el momento que la República es enteramente democrática y por lo tanto es del pueblo, tiene derecho á ser elegido para cualquier cargo, hecho por el cual no será muy difícil que en estas elecciones veamos en el grupo de nuestros Representantes del pueblo una sotana como dirían por allá.

El cable, ese coloso que se encarga de transmitirnos en sus ondas submarinas los acontecimientos más emocionantes que ocurren en los cuatro puntos cardinales del orbe, ha sido en estos días portador de una de esas noticias que llenan de impresión el ánimo del que las escucha, se trata de ese movimiento que ha puesto en un corto espacio de tiempo la República ante la monarquía portuguesa, desvolviéndolo en que se ha visto el pueblo desde sus más altas esferas sociales hasta el último escalón, descendiendo al monarca portugués de su sagrado trono.

Cuanto mejor no hubiera hecho el monarca portugués, si al ver que en triste tarde que la criminalidad cortó la existencia de su augusto padre y amado hermano, hubiera abandonado al pueblo que tan poco le demostraba acatar la realza; la monarquía, como lo hizo aquel monarca español, así al menos no hubiese conocido y pasado por el triste espectáculo de su destronamiento, de la crítica de sus pasadas grandezas, de contemplar las lúgubres escenas de aquellas brechas practicadas en el corazón de su amada patria, de contemplar su pasado que huye para siempre, dejando campo libre á un porvenir al presente desconocido.

¡Pobre Rey!.....

Sociedad portuguesa, tu sangre hierve como la erupción de un volcán; el ardor te arrebató, quieres ser libre, quieres emprender una vida de independencia que entreeves más brillante que la otra y como un solo hombre, evoluciona en el campo de la democracia insurgente, destruyendo de un solo empuje el trono lusitano.

¡Pobre realza!... Antiguo palacio de la regencia portuguesa amenazado á reducirse á cenizas, antiguas creencias relegadas al olvido, antiguos respetos á la soberanía ¿qué nueva era vendrá á reemplazarlos?...

Vicente L. Rivas.

Santiago de Cuba, 8 de Octubre de 1910.

RECUERDO de la grandiosa manifestación católica española, 2 de Octubre de 1910. Marcha para piano. De venta: Librería de A. Benítez. San Francisco, 6 y 8.

Del Ayuntamiento

Una moción importante

Ayer fué admitida en el Ayuntamiento por mayoría de votos en la discusión de los presupuestos para 1911, una enmienda presentada por el concejal D. Juan Yanes; al tratarse del personal de guardas de montes, que consiste en sustituir éstos por un puesto de la Guardia civil, nombrando un cabo, 4 guardias y 4 guardas de montes.

Supérfluo creemos decir la importancia que esta reforma encierra, pues de esta manera la conservación de los montes será mucho más garantida y se evitará de una manera radical que los árboles que existen en nuestras montañas sean pasto de la mano criminal de los malvados cuyo deleite es hacer daño y hundir los pueblos.

Con esta guardia podrá llegar el día en que esos montes se conviertan en vastos y frondosos bosques, y por ende, que las aguas, es preciado líquido que tanto escasea aquí, acudan á regar nuestros campos (pues de nadie es ignorado que los arboles traen las lluvias) y aumentar los caudales del abasto público.

INFORMACIÓN CABLEGRÁFICA

DE LA AGENCIA "PRENSA ASOCIADA"

DE ANOCHE

El Rey á Sevilla

Madrid 8'16.—El Sr. Canalejas nos ha manifestado que el Rey irá á Sevilla con objeto de imponer una corbata á la bandera del heróico escuadrón de Alfonso XII.

La citada capital andaluza recibirá dignamente al Monarca.

Con tal objeto hace ya preparativos proponiéndose celebrar lucidos festejos.—A. P.

La interpelación de Mella

Madrid 8—16'15 Cuando terminen en el Congreso los debates relativos á las huelgas y á los consumos, explanará el diputado tradicionalista Sr. Varqués Mella, su anunciada interpelación que encierra graves acusaciones contra el presidente del Consejo.

Se espera con interés el discurso del ilustre tribuno tradicionalista.

Tomando posesión

Madrid 8—16'50 Ha tomado posesión del mando del Gobierno Civil de Madrid el Subsecretario de Gobernación Sr. Fernández Latorre.

También se han posesionado, de este último cargo el Sr. Alcalá Zamora y de la Dirección de Administración local que venía éste desempeñando el Sr. Belaunde.—A. P.

El problema Canario

Canalejas y León y Castillo

Madrid 8—16'40 El presidente del Consejo y el ex-embajador de España en París Sr. León y Castillo han celebrado hoy una extensa conferencia.

Esta versó sobre el proyecto, que en breve se presentará á las Cortes, relativo al problema Canario cuya solución viene anunciando desde hace tanto tiempo el señor Canalejas.

La colonia tinerfeña residente en esta Corte, comenta estos conciliábulos del presidente del Consejo con el Marqués del Muni.

Espérase con ansia que se dé á conocer el referido proyecto.

Puedo asegurar que cuantas noticias se den relativas á detalles de la citada conferencia no son ciertas, pues por más que he querido indagar respecto al particular no he conseguido saber más que lo que telegrafio. Los conferenciantes guardan gran reserva.—A. P.

Cumplimentando al Rey

Madrid 8'17.—El Arzobispo de Toledo acudió hoy á Palacio á cumplimentar al Rey.—A. P.

DE LA MAÑANA

Vuelco de una diligencia

Muertos y heridos.

Castellón 9.—En la carretera que pasa por el pueblo de Cabanes volcó una diligencia aplastando á las personas que en la misma viajaban.

Varios vecinos del citado pueblo acudieron al lugar del suceso para prestar sus auxilios á los desgraciados viajeros.

De resultados del accidente quedó muerto el mayoral de la diligencia Argimiro Baela.

También murieron dos viajeros sufriendo los demás heridas y contusiones de importancia.

Los heridos fueron atendidos en varias casas particulares.

El desgraciado accidente causó dolorosa impresión entre el vecindario de Cabanes.—P. A.

Las huelgas

Madrid 9—2 m.—Del Ferrol se reciben noticias referentes á la huelga de los forjadores que va agravándose por momentos.

Tal vez hoy suspenderá sus obras la empresa del arsenal.

Témense graves desórdenes por lo que las autoridades toman grandes medidas de precaución.

Las últimas noticias recibidas de Sabadell acusan tranquilidad.

Dícese que es muy probable se avengan obreros y patronos quedando el conflicto solucionado.

En Zaragoza ha quedado solucionada por completo la huelga de tranvías.

La circulación de los tranvías ha vuelto á su estado normal.—P. A.

Enmienda á un proyecto

Madrid 9—2'15 m.—El Senador señor Guijarro ha anunciado que presentará una enmienda al proyecto sobre el servicio militar obligatorio referente á la exclusión del mismo de los misioneros que prestan sus abnegados trabajos en la Guinea española.—P. A.

Las Cortes

Senado.

Madrid 9—2'20.—La sesión transcurrió en medio del mayor desinterés.

Después de formularse varios ruegos y preguntas de escasa importancia hace uso de la palabra el diputado señor Vincenti; apoya un dictamen de la comisión de suplicatorios referente al procesamiento de diputados.

Trata el orador de robustecer los argumentos aducidos por la comisión para emitir dicho dictamen y pide á la cámara que tenga este en consideración.

Sigue la discusión del presupuesto de Gracia y Justicia.—P. A.

Senado.

Madrid 9—2'40.—El Sr. Ugarte consume el segundo turno contra el presupuesto por obligaciones generales del Estado.

Contéstale el ministro de Hacienda señor Cobián.

Queda aprobado el presupuesto de la Presidencia.—P. A.

La ley del Candado

Madrid 9.—La *Epoca* publicó un suelto, en el que se afirmaba que la ley del Candado, fué aprobada por que los conservadores transigieron en ello á cambio de que la restricción de libertad de conciencia y de asociación que ella entraña, no tenga vigor sino durante dos años.

El señor Canalejas ha manifestado hoy ante los periodistas, contestando á ese suelto de *La Epoca*, que efectivamente sacó la ley del atolladero cediendo á que no rija indefinidamente sino durante un bienio, pero que no debe acusarse por ello, pues que tal paso resultará en beneficio de la izquierda.—P. A.

Y muera el que no piense...

San Sebastián 8.—Ha sido destituido el cónsul de Francia en esta capital.

Fúndase la destitución en el hecho de haber asistido el referido cónsul á la manifestación católica que se celebró en esta ciudad el día 2 de Octubre último.—P. P.

Incendio en Valencia

Valencia 9.—Ayer se declaró un formidable incendio en un almacén donde se guardaba la paja con destino al ganado del Ejército.

Dicho almacén se encuentra junto á la Exposición.

Desde los primeros momentos alcanzaron las llamas grandes proporciones.

El cuerpo de bomberos acudió al lugar del siniestro realizando grandes y arriesgados trabajos para impedir que el fuego alcanzara mayor incremento y llegara á comunicarse á la Exposición.

Los trabajos de extinción duraron desde la una de la tarde hasta las nueve de la noche.

A esta hora quedó dominado por completo el fuego.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro ascienden á una suma considerable.

Por fortuna no se ha tenido que lamentar ninguna desgracia personal.—P. A.

EXTRANJERO

Alemania y los Estados Unidos

¿Habrá guerra?

Berlin 8.—Témese que estalle una guerra entre Alemania y los Estados Unidos con motivo de una nueva ley minera creada por el gobierno alemán y por la cual se creen perjudicados grandemente los norteamericanos.—P. A.

El Papa y los estudiantes venecianos

Roma 8.—Un gran número de estudiantes venecianos ha visitado el Vaticano para rendir al Sumo Pontífice un tributo de adhesión y de cariño.

Su Santidad recibió afablemente á los jóvenes estudiantes conversando detenidamente con ellos y dándoles cariñosos consejos.

Entre estos figura el de que debieran de sustraerse á la lectura de libros, revistas y diarios malos con-

trarios á la Iglesia, porque ellos siembran la anarquía y las malas pasiones embotando los sentimientos y atrofiando la inteligencia.

Los estudiantes escucharon la palabra de su Santidad con verdadero entusiasmo.

El Papa terminó dándoles su bendición.—A. P.

Presidente que se retira

París 8.—El presidente de la Republica de Nicaragua ha resignado el mando en un coronel, en vista de las proporciones que va adquiriendo la revolución.

Créese que está triunfando.—A. P.

Prefecto destituido

París 8.—El gobierno de Mr. Briand ha destituido al Prefecto de policía.—P. A.

La ejecución del dentista Crippen

Aplazamiento.

Londrés 8.—Se ha aplazado para el día 23 de los corrientes la ejecución del dentista Crippen.

El defensor ha anunciado que aportará nuevas pruebas que patencian la inocencia de su defendido. Reina gran interés por conocer estas pruebas.

La opinión se muestra partidaria de que sea indultado el desgraciado dentista.—A. P.

BOLSA

Interior 4 p g 84'35
Exterior Español 000'00
Amortizable 101'80

CAMBIOS

Londres vista 00'00
París vista 7'05 p g
P. A.

ELECTRICIDAD

Instalaciones de luz eléctrica, timbres, teléfonos, bombas, Reparaciones de todas clases, compostura de aparatos eléctricos, carga de acumuladores, etc., etc.

Precios muy económicos.

Calle de Alfonso XIII, núm. 51,

Santa Cruz de Tenerife

Sucursal en la Laguna, donde se admiten encargos para el nuevo alumbrado eléctrico en dicha Ciudad, con exposición de toda clase de aparatos;

SAN AGUSTIN, 39.

SUCESOS

Choque.—Copiamos de nuestro colega *El Pueblo Canario*:

«Ayer tarde ocurrió en esta población un desgraciado accidente que por fortuna no trajo tan graves consecuencias como en un principio se creyó.

Un coche de D. Victor E. Pérez que iba ocupado por la señora de éste y sus hijos, intentó atravesar el extremo del callejón de la Silla para tomar la calle de Herradores, en el preciso instante en que cruzaba el tranvía eléctrico.

El choque era inevitable toda vez que ambos vehículos se cruzaban á un tiempo; más la serenidad de ambos conductores y la precisión y rapidez con que el del tranvía echó el freno, evitó que en la casa del señor Pérez fuese ayer un día de luto.

Los caballos, nobles y obedientes á las riendas del auriga, contribuyeron en gran parte á que aquel percance no pasara de un desagradable incidente.

Sólo algunos pequeños desperfectos en el coche del señor Pérez, fueron las mayores consecuencias de este emocionante encuentro. La señora y las niñas no sufrieron la menor lesión, así como tampoco tuvo otra novedad el cochero que el susto consiguiente.

Mucho celebramos que el suceso no haya traído para nadie consecuencias mayores.

Inmoralidad.—Ha sido puesto á disposición del Juzgado de Instrucción Luciano Expósito y Segundo Déniz Rodríguez, por cometer inmoralidades.

Hurto.—En la Inspección de vigilancia se ha presentado Domingo de Paz Cerezo denunciando que en ocasión en que el pasaba por la calle de la Marina le asaltaron dos individuos desconocidos quitándole un reloj de plata juntamente con una cadena de oro.

Telegrama

El Alcalde de esta Capital Sr. Martí ha dirigido al de Sta. Cruz de la Palma el siguiente:

Enterado por prensa periódica conclusiones patrióticas Asamblea verificada esa población hermana deber inculcable gratitud obligame tributar á dignos asambleístas constituyen pensamiento unánime isla entera mi sincero agradecimiento por reconocer unidad provincial bajo capitalidad Santa Cruz de Tenerife: ruegole haga presente todos esta leal manifestación de
Alcalde.—Juan Martí.
8 11 1910.

LECHE DE VACAS

Recién paridas, Jersey y Holandesas garantizada la mejor que se toma en esta Capital.

También se venden vacas Jersey y Holandesas, así como becerras de todas edades.

Lechería La Jersey

San Francisco Javier, N.º 7

Con esto habremos dado un gran paso por el sendero del progreso, toda vez que esa simple combinación de hidrógeno y oxígeno es la base principal del adelanto de los pueblos.

No podemos menos de aplaudir la idea del Sr. Yanes y del Ayuntamiento que la ha secundado. Los demás Municipios de la isla, y en general del Archipiélago, debían imitar á nuestra Corporación municipal, y así los efectos serían mayores y los pingües beneficios que se obtengan, más completos.

DE MODAS

Para las señoras

No vayáis nunca ridículas, vestid con elegancia siempre que podáis, sacrificando, si es preciso, hasta ciertas modas extranjeras que os afean. Quiero dros una leccioncita para que confeccionéis vuestros trapillos con todo esmero.

Buscad dos cosas en los vestidos, que dicen siempre bien: que cubran el cuerpo y lo cubran con gracia.

Lo primero es claro, los trajes se inventaron para ocultar las carnes, dejando verse únicamente las necesarias para la vida social, la cabeza y las manos. Lo segundo ya lo sé que os agrada; como yo participáis de la debilidad propia de nuestro sexo, ese gusto de aparecer bien, rayano á veces en vanidad; somos así, no podemos evitarlo.

Tampoco Dios nos prohíbe que tengamos gusto en vestir, con tal que nuestra principal intención sea agradarle á El y nunca ni remotamente ser motivo de escándalo para nadie. Recuerdo, á propósito de esto, lo que nos decía cierto día un predicador á muchas jóvenes de una Congregación: Cuando vayáis á salir de casa, después de haberos arreglado conforme á vuestro gusto, poneos delante del Crucifijo y preguntadle: ¿estoy así bien á vuestros divinos ojos? Cosa que nos hizo reír á casi todas. Pero después sirvió á algunas para moderar su afición extremada á lo ridículo.

Por que puede haberlo mayor que presentarse en la calle con un vestido que no cubre, con una chaqueta de mangas cortas enseñando hasta el codo y mas, ó vestidos los brazos, pechos y espaldas de mallas y calados que denuncian hasta la falta de camisa, pero con menos disimulo que esas pobres mujercillas que todo lo gastan en blusas elegantes por no tener ropa interior? Esto es soberanamente cursi, por no decir otra frase más gruesa que suelen emplear los hombres descarados que se atreven á mirarnos.

No, queridas, no sigais la moda en ese punto; poned bajo de esas puntillas y calados, tela de cualquier color y clase y que sobre ella destaquen bien los puntos claros, no sobre vuestra piel más o menos tersa y sonrosada, que nadie tiene derecho á ver, y menos *¡en el templo!*

Un traje bien cortado, bien ceñido, sin exageraciones y abullamientos y bien llevado sin artificiosas coqueterías, está siempre de moda, gusta á toda persona decente y dice mucho en favor de vuestra honestidad y recato, que son las dos gracias con que habéis de representaros ante el mundo, para agradar á los hombres á los ángeles y á Dios. Y á quien no gustéis así... no os fieis de él que no os quiere.

Una modista.

SECRETARÍA

DEL

Excmo. Ayuntamiento de Sta. Cruz de Tenerife

ANUNCIO

Aprobado por dicha Excmo. Corporación, previa censura del Síndico, el proyecto de presupuesto ordinario de gastos é ingresos para el próximo año de 1911, queda dicho documento de manifiesto en esta Secretaría, para oír reclamaciones, durante el plazo de 15 días hábiles, contados desde el siguiente al de la inserción del presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

Lo que se hace saber al público en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 146 de la vigente Ley Municipal.

Santa Cruz de Tenerife, 8 de Noviembre de 1910.

El Secretario,
Luis Sarmiento y Carta.

TELEGRAMA OFICIAL

En este Gobierno civil se ha recibido el siguiente telegrama:

Sta. Cruz Palma—S—18'45 h.

Alcalde á Gobernador civil.—Tenerife.

Presidente Consejo ministros en telegrama hoy me dice: Me felicito de la reunión del entusiasmo monárquico que reinó en ella y de las mercedidas muestras de consideración otorgadas al dignísimo Gobernador civil.

Y me complazco en trasmitirlo á V. E. El Alcalde.—Eugenio Abreu.

El Atlántico en globo

Un imitador de Wellmann

Dicen de Berlín que Wellmann ha encontrado un imitador. Un periodista deportivo, apellidado Brusker, se propone atravesar el Océano Atlántico en dirigible. Siguiendo los consejos de los meteorólogos, tomará el camino seguido por los vientos del Noroeste.

Los preparativos van por buen camino. Espera Brusker salir en Febrero próximo de Cabo Verde. Tendrá el dirigible 200 pies de largo y una capacidad de 6.500 metros cúbicos. La barquilla medirá 33 pies de ancho por 10 de largo. El globo quedará provisto de dos motores de cien caballos accionados por dos propulsores.

Noticias

Títulos.—En la Secretaría del Instituto General y Técnico se han recibido los títulos de Bachiller de los señores siguientes:

D. Domingo Suárez Darias, D. Ramón Quesada y Llarena, D. Antonio P. Montesdeoca Henríquez, D. Manuel Mora y Cordero y D. Luis Fernández y Pérez y el de Maestro de primera enseñanza elemental de D. Antonio Hernández y Pérez.

Tiro de pichón.—El domingo próximo, 13 del que cursa, se celebrará un Tiro de pichón en una finca situada en la Avenida de S. Diego del Monte, en la vecina ciudad de La Laguna, que promete resultar brillante dado el gran entusiasmo que reina entre la juventud de este deporte.

Los tiradores se disputarán una copa donada para este fin por el Excelentísimo Ayuntamiento de dicha ciudad de los Adelantados.

El espectáculo ha sido organizado por la Asociación de Cazadores de Tenerife del pueblo vecino, a la cual deberán dirigirse, los que deseen tomar parte en la fiesta, antes del día 12.

En la misma Asociación se hallan expuestas las condiciones a que han de sujetarse los tiradores.

Renuncia.—Ha presentado la admisión del cargo de concejal del Ayuntamiento del Puerto de la Cruz el señor D. Pedro Cáceres y Suárez, fundando la en motivos de salud.

El "Seagull".—El Sr. Gobernador civil, en virtud de reclamaciones hechas desde Lanzarote, ha dispuesto que el vaporcito "Seagull" que los señores Elder Dempster y C.ª había puesto a hacer el servicio de correos interinsulares, en sustitución del "León y Castillo", no siga prestando dicho servicio.

Obras.—Ya han dado comienzo en el edificio que ocupa la Institución de primera enseñanza las obras para la instalación de la Escuela Municipal de Artes e Industrias.

Sexteto Funes.—En carta que nos han dirigido los señores D. Manuel Funes Ledo, D. Benito Ledo, D. Antonio Martín Negrín, D. Manuel López, D. José Pozuelo y D. Marcos Fernández, nos participan haber constituido en esta Ciudad una Agrupación Artístico musical, cuya denominación encabeza la presente.

Su objeto es amenizar toda clase de espectáculos, incluso bailes, banquetes, reuniones familiares, funciones religiosas etc., para cuyo fin cuentan con un extenso y variado repertorio de música de variados géneros.

Ya son dos las agrupaciones que con este mismo fin existen en esta Capital.

Una subvención.—En vista de instancia presentada por D. Carlos La Roche y García el Ayuntamiento ha acordado subvencionar con 1.500 pesetas anuales las enseñanzas gratuitas nocturnas que los Hermanos de las Escuelas cristianas han de dar en su colegio de S. Ildefonso que en breve se inaugurará.

Cultos.—Esta tarde a las 5 se celebrará en la Parroquia de S. Francisco solemne función de ánimas, con Vigilia y sermón que lo dirá el Párrico nuestro estimado amigo D. Francisco Herraiz Malo.

Editorial.—Nuestro fondo de hoy que publicamos a título de información, es tomado de "La Gaceta del Norte".

CULTOS

Santos de hoy.—La Dedicación de la Santa Iglesia del Salvador en Roma y San Teodoro, mártir.

Santos de mañana.—San Andrés Avelino, confesor.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misas rezadas de 7 a 8; a las oraciones novena ante el altar de ánimas, Vigilia, sermón del P. Martel, procesión de ánimas y responso final. Asistirán todas las Hermandades.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas de 7 a 8; a las 8 y media, misa cantada de aniversario por los hermanos terceros fallecidos; a las 5 de la tarde el Rosario y Letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 a 8; a las oraciones el Rosario y Letanía rezados y ejercicios piadosos.

Notas Marítimas

- 40- **Ilaro**, inglés, de Hamburgo para Sapele, despachado por los señores Elder Dempster y Comp.
- 41- **Benwood**, inglés, de Cardiff, con carbón mineral para los depósitos de los señores Cory Brothers y compañía.
- 42- **Sancho**, español del Puerto de la Cruz para Santa Cruz de la Palma, despachado por Thoresen.

- 43- **Carmen**, español de San Sebastián para San Juan, despachado por los Sres Hamilton.
- 44- **Guanche**, español de San Marcos para Puerto de la Cruz, despachado por los Sres. Fyffes.
- 45- **Reina Victoria**, español de Cádiz para Canaria, despachado por D. J. A. Brage.

A. del Río y González Médico-Cirujano

Consultas de 1 a 4
Lunes y viernes gratis a los pobres (31) Dr. Allart (antes Sol) 42.

Nota importante

Nuestros suscriptores de la Laguna pueden hacer cuantas reclamaciones tengan por conveniente en lo que se refiera al reparto de **La Gaceta**, ante D. Francisco García, en la calle de S. Juan, núm. 4.

Médico Cirujano-Oculista

Imeldo Seris, 43
Consulta de 10 a 1.
(28-X) Para los pobres gratis de 3 a 5.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas

COMPANÍA ANÓNIMA

Caja de ahorros
(Interés: 3 por 100, capitalizado por semestres)

	Pesetas
Saldo anterior	55,027'42
Imposiciones durante la semana	1,540'00
SUMA	56,567'42
Reintegros	639'70
Saldo	55,927'72

Santa Cruz de Tenerife, 5 de Noviembre de 1910.
J. M. BALLESTER Gerente.

Cía. Generale Transatlantique

El magnífico vapor francés **Laurent**
llegará a este puerto el 1.º de Diciembre, admitiendo carga y pasajeros para la **Habana**.
AGENTE, R. García.
c/. Hardisson hermanos

Subasta voluntaria

El día 10 del mes actual, de una a dos de la tarde, se celebrará en el estudio del Notario de esta ciudad D. Adolfo Carrillo, Plaza de la Catedral n.º 7, la de media suerte de tierra en el Rodeo-alto, cuyos títulos y demás antecedentes, obran en poder de dicho Notario a disposición de quien desee examinarlos y enterarse de precio y condiciones.
Laguna 1.º de Noviembre de 1910.

SE VENDE un bonito coche factón en muy buenas condiciones. Informará D. Manuel García Lanzarán. (7-X)

Para administrar fincas rústicas y urbanas se ofrece una persona de las mayores garantías. Informes en esta redacción.

SE ALQUILA la casa calle de San Roque 51, tiene instalación de luz eléctrica y timbres.
Darán razón calle de la X número, 8. (27)

AVISO

Rogamos a nuestros corresponsales que procuren saldar cuanto antes sus cuentas, para la mejor marcha de esta Administración.

"La Gaceta de Tenerife"

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Precio de suscripción

Al mes. 1'50 PESETAS
Anuncios, precios muy reducidos.—Esquelas mortuorias.—Aniversarios.—Misas etc., precios económicos.

Máquinas para escribir "Kanzler"

Gran triunfo en la industria alemana

Venta al contado y a plazo de 90 días



Record del mundo en concurso oficial en Graz 123 palabras por minuto. Última creación en máquinas para escribir Escritura siempre visible en uno ó en dos colores.

Más silenciosa que ninguna.—Pídase catálogo a H. J. Bentz, S. Francisco, 6 y 8.

La cuestión social se puede considerar en sentido amplio y en un sentido restringido; tomada en toda su amplitud, es el malestar que sufre la sociedad por los errores y abusos teológicos, éticos, jurídicos, económicos y políticos de los hombres e instituciones en los últimos cuatro siglos.

Tomada en sentido restringido es ese malestar en cuanto afecta especialmente a las clases trabajadoras, en cuanto viene a producir la lucha entre el capital y el trabajo, entre patronos y obreros.

Siempre ha habido pobres y siempre los habrá; pero no siempre ha existido el pauperismo, que es la postema de la sociedad actual y la vergüenza de la civilización moderna.

La cuestión social no ha sido cuestión mientras los hombres no se han olvidado de Dios y sus leyes, del hombre y sus destinos, de la moral y su observancia, de la justicia y sus aplicaciones, de la humanidad en la producción y distribución de la riqueza, de la caridad y de las Instituciones y derechos sociales amparados y garantidos por los Poderes, y no invadidos y acotados por las sectas y bandos que se llaman políticos y reformadores, en vez de perturbadores sociales.

¿Cómo debe tratarse la cuestión social?

La cuestión social debe tratarse como es en sí, tal cual ella se presenta, tal cual la plantean los más resueltos partidarios del socialismo y anarquismo.

No es sólo cuestión de detalles, es mar de fondo: es la lucha entre la verdad y el error, el bien y el mal, el amor y el odio, la edificación y la destrucción, Dios y Luzbel, Jesucristo y su contrario, la Iglesia y la impiedad, la justicia y la iniquidad, la libertad y la tiranía, la familia y su disolución, la propiedad y su negación, la autoridad y la anarquía, la Patria y su destrucción, la sociedad y el socialismo, esto es, entre la vida y la muerte de todo

aquello que constituye la base del orden social existente.

Para hacer ver no sólo la existencia, sino las raíces, desarrollo y consecuencias del problema social, tal como hoy se presenta, mirémosle como le miran: primero, un pensador que pregunta; segundo, un socialista que responde, y tercero, un católico que reflexiona.

Preguntas de un observador social

¿Por qué hoy existe más producción de riqueza y más pobreza social que en otros tiempos? ¿Más lujo, más placeres y gustos y mayor miseria, más dolores y disgustos? ¿Más ricos que derrochan escandalosamente y más pobres que no tienen ni un pedazo de pan para sus hijos? ¿Más capitalistas que viven en la opulencia y más ancianos, huérfanos mutilados, enfermos, anémicos, obreros sin obras y trabajadores sin trabajo, quienes por una mala cosecha, un paro forzoso, quiebra, etc., se quedan luchando con la muerte, como los peces en el campo al cesar una riada? ¿Por qué en Londres (1), emporio de la riqueza, y en tantos otros puntos, causa horror el número de los que mueren de hambre? ¿Por qué en medio de tanta pompa, esplendor, lujo, placer, refinamiento y perfumes, los pobres, los que viven muriendo, no pueden tender la mano para pedir una limosna, y tienen que morir ó expatriarse, que es como morir sin que nadie les llore?

Respuestas

Es porque la revolución antisocial y antihumana y anticristiana, iniciada por Lutero, continuada

(1) En Inglaterra, de 100 niños pobres, mueren al año 44, y de 100 niños ricos, sólo el 14 por ciento.

Hamilton & Co.

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Sta. Cruz de Tenerife para los que á continuación se expresan:

Las fechas son aproximadas

DESTINO	VAPORES	DIA
LONDRES	Dover Castle	4 Nov
	Garth Castle *	9 »
	Athenic	11 »
	Avondale Castle	16 »
	Moravian	23 »
	Grantally Castle *	23 »
	Tongarino	25 »
Cawdor Castle	27 »	
LIVERPOOL		
HAMBURGO		
Cape Town y puertos del Sur y Este de Africa	Dunluce Castle	10 »
	Tintagel Castle	24 »
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Rotorua	3 »
	Ienic	17 »
Cape Town y Puertos Australia	Miltiades	18 »
Puertos del Brasil Rio de la Plata, Punta Arenas Valparaiso y puertos del Pacifico hasta San Francisco	Sprewald	3 Nov
VARIOS	Para la Habana directamente	3 Nov

Para los puertos del sur de esta isla

VELOX

El magnífico y rápido vapor saldrá de este puerto todos los Domingos á las 6 de la mañana, regresando los Miércoles á la tarde. Admite carga y pasajeros. Para más informes dirigirse á sus Agentes, Miller, Wolfson & Co., Marina, 3.

Compañía Trasatlántica

(ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Servicio del mes de Noviembre de 1910

NOMBRES DE LOS VAPORES	DIAS DE SALIDA	DESTINOS
Monserrat	30 6 31 Octb.	Cádiz y Barcelona.
P. de Sadrústegui.	9	Montevideo y Buenos Aires
M. L. Villaverde.	11	Santa Cruz de la Palma, y Fernando Poo.
San Francisco.	14	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Mamuel Calvo.	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Limón, Puerto Cabello, Sabanilla, Curaçao y La Guaira, con trasbordo en la Habana, Progreso y Veracruz.
		Cádiz, Barcelona y Genova.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, Viuda é hijos de Juan La Roche.

THE ROYAL MAIL STEAM PACKET & CO.

El magnífico vapor "ARZILA"

Saldrá para Londres el día 6 de Noviembre de 1910 admitiendo carga y pasajeros.

Agentes MILLER, WOLFSON & CO. Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, á fin de procurar reservar el hueco.

BUCKNALL STEAMSHIP LINE LTD.

El magnífico vapor FORT SALISBURY

Saldrá para Londres el día 20 de Octubre de 1910 admitiendo carga y pasajeros.

Agentes MILLER WOLFSON & CO. Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, á fin de procurar reservar el hueco.

Afinaciones

El afinador y compositor de Pianos, PEDRO LUIS GRIZZOTTI, tiene el gusto de participar á su distinguida clientela y al público en general, haberse trasladado al Hotel Panasco, Plaza de la Constitución N.º 12.

Vapores correos de Africa

El magnífico vapor Barceló

Saldrá el 2 de Novbre. para Las Palmas, Puerto Cabras, Arceife, Mogador, Saffi, Mazagan, Casablanca, Rabat, Larache, Tánger, Cóna, Río Martín, Peñon Velez, Alhucemas, Melilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona.

Admite carga y pasajeros. Para informes, J. A. Brage.—Cruz Verde 24.

MILLER, WOLFSON & CO.

BANQUEROS Representantes del Comercial Unión Assurancé Co., de Londres

Oficinas: Eduardo Cobian núm. 3, (Marina) SANTA CRUZ DE TENERIFE

Compra y venta de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Giros en cheques y letras sobre todas las plazas del mundo.

Cartas de Crédito sobre las plazas de España, Extranjero y América.

Negociaciones y descuentos de letras sobre todas las plazas de España y Extranjero.

Cuentas corrientes en toda clase de monedas.

De más operaciones de Banca

Horas de despacho: de 9 á 11 y de 1 á 3 IMPRENTA A. J. BENTEZ.



PAQUETES DE PASTILLA	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos	14, 16 y 17 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia... 460	14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económica... 350	16 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hace tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

CIE. GENERALE TRANSATLANTIQUE

VAPORES CORREOS FRANCESES

El magnífico vapor francés CALIFORNIE

saldrá de este puerto el 31 de Octubre directamente para la HABANA

Admite pasajeros y carga.

Agentes, R. Garcia.—Casa HARDISSON HERMANOS Villalba Hervás 3, (antes Tigre)

BODEGAS BILBAINAS BILBAO - HARO

Vinos finos de mes

Tintos — Blancos y Claretés Rioja — Valdepeñas — Alicante

DEPÓSITO Doctor Allart, 11. GERENTE Juan Claverie

TELEFONO 383.—Teobaldo Power 12 y 14

LA ZURCIDORA MECANICA

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente, y sin igual perfección.

ZURCIR Y REMENDAR

medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente.

Se remite libre de gastos, previo envío de

DIEZ PESETAS

Sociedad Patent MAGIC WEAVER, Paseo de Gracia, 97—BARCELONA.



¿Existe el Problema Social?

No sólo existe, sino que es el problema de los problemas. La cuestión social es la cuestión de nuestros tiempos: todos la oyen, afirman y sienten; todos los oradores la evocan, los gobernantes la temen, los pensadores la estudian, los publicistas la discuten y vulgarizan y los sociólogos de todos colores tratan de resolverla.

No hay Estado de pueblo culto que no tenga ya su legislación social, y son muchos los que han organizado instituciones para estudiarla y asesorarse en ella, y desde que la Iglesia, por sus Pontífices, ha tomado á su cargo la solución del problema (Véase la Enciclica *Rerum novarum* de León XIII), no hay nombre católico medianamente instruído que se considere exento de contribuir con sus luces y medios al estudio y solución del problema social y al remedio de tantos y tan grandes males y peligros que él encierra.

¿Como, pues, podrá el clero considerarse exento de tomar parte en la acción social de nuestros tiempos?

¿En que consiste la cuestión social?

por los regalistas y completada por los liberalistas, desheredó á los más y enriqueció á los menos; acumuló los instrumentos de producción y dejó á los braceros con sólo sus brazos; proclamó el individualismo y disolvió los gremios; abrió las fauces del capitalismo sin frenos y les entregó, como presa de su voracidad, los bienes de la Iglesia, de la instrucción, de la beneficencia, los bienes propios y comunes de los pueblos; entregó, en suma, los bienes de los pobres de los más y los mejores, y unos cuantos honrados impíos ó generosos patriotas y logreiros; proclamó la libre lucha del capital y trabajo, para terminar, como era lógico, en el predominio del dinero sobre el trabajador; declaró libre la *lucha por la existencia*, sabiendo que en esa lucha tenían que sucumbir los débiles á manos de los fuertes, los desorganizados ante los que tenían organización, los sin poder ni riqueza ante los que tenían uno y otra; entregó la sociedad á los insaciables explotadores y la dejó sin defensa, en nombre de una sarcástica libertad de competencia; hizo que el rico fuera un explotador, garantizado á veces por el monopolio legal y siempre por el social y económico, mientras redujo al pobre á ser un factor del capital.

Esa revolución, fiera ó mansa, que no sólo liquidó la hacienda de los pobres existentes, sino la del porvenir de todos, por los empréstitos y los gastos de guerra, que absorben el 70 por 100 de los tributos, puso además de moda la imbecilidad del liberalismo, que proclama una libertad que está por cima de la moralidad; y así pudieron los desalmados contar con la complicidad del Estado para toda clase de negocios. La usura fué libre; el monopolio acaparador, libre; la explotación de la impiedad é inmoralidad, y en los espasmos de esa libertad, en los eructos supremos, que llaman revoluciones, las manos son libres, y las Juntas, Monasterios y Parlamentos